



# INE, votos y electorado en 2024

**E**l mapeo de la participación ciudadana en las urnas es un diagnóstico crucial que pinta de cuerpo entero la vitalidad y resiliencia de cualquier sistema electoral democrático. Es la expresión de la confianza en la autoridad electoral, de la eficacia de la preparación y organización de los comicios y del reconocimiento social de los resultados de la justa política que corona la campaña.

En diciembre pasado el INE publicó un estudio muestral especial sobre la participación ciudadana en la jornada electoral de junio de 2024. Es un trabajo que el Instituto realiza cada elección federal desde 2003, salvo en 2006, que describe el perfil de la ciudadanía asistente a las urnas en los niveles nacional, estatal y de distrito electoral federal.

Destaca que por primera vez el estudio se presentó el mismo año de la



**SERGIO  
GONZÁLEZ**

SALÓN TRAS BANDERAS

elección y por primera vez se estudió específicamente la participación de las mujeres en las urnas.

Dice el estudio que del conjunto de personas que conformaron la lista nominal en 2024, “se estima que la participación fue de 59.8% a nivel nacional” lo cual muestra una asistencia a las urnas menor a la elección presidencial de 2018 en 3.6 puntos y en 17.4 puntos con respecto a 1994, que sigue siendo la elección con la más alta participación.



Como siempre, la participación de las mujeres fue elevada: de 64.3%, cifra mayor en 9.5 puntos a la de los hombres, que fue de 54.8%. Sin embargo, al comparar con 2018, el reporte informa que ambos géneros disminuyeron su participación, pero más los hombres.

**Los grupos de edad que mostraron los mayores porcentajes de participación se ubicaron en la edad de 18 años y en los rangos de 40 a 84 años, pues mostraron valores superiores a lo observado a nivel nacional.**

Por otro lado, los niveles más bajos de participación se ubicaron en los grupos de edad 20 a 29 y 85 o más años. Se observó también que la tendencia de mayor participación de las mujeres prevalece en las edades jóvenes y jóvenes

adultas hasta los 64 años. Por su parte, los hombres mostraron una participación superior a partir de los 70 años.

Del mismo modo, el estudio reporta que se observó un incremento de la participación de adultos mayores en 2024 con respecto a 2018.

En cuanto a la participación por tipo de sección, en las urbanas fue de 60% y en la rurales del 60.3%. En esta materia también se observó que las mujeres asistieron en mayor número en ambos tipos de secciones.

En 19 Estados, la participación fue mayor en las secciones urbanas, especialmente en la CDMX, Guanajuato y Nuevo León, respecto a las secciones no urbanas. La mayor participación se dio en 13 entidades federativas, destacando Yucatán y Chiapas.

---

•@ElConsultor2  
gsergioj@gmail.com